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中国常驻联合国代表给秘书长的信

我谨请阁下将第 NV/79/18 号文件作为联合国大会(临时议题第十一项)和

安理会正式文件予以散发。

传 A/34/50 。

79-10827 

中华人民共和国常驻联合国代表

陈楚(签名)
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人民日报编者按:

附件

近几年来，越南当局蓄意破坏中足两国人民的 i专统友

谊 p 不断恶化中越两国关系。对此，中国方面感到十分痛

心。中国领导人曾经多次向越南领导人捉出这个问题，并

进行规劝，殷切期望两国能够继续友好下去。一九七五年

九月二十四日 9 邓小平同志在北京同越党总书记黎笋当面

谈过两党、两国关系中存在的问题，希望共同努力，求得

解决。一九七七年六月十日，李先念同志代表我党中央再

次就两党、两国关系问题同范文同总理进行了开诚布公的

会谈?并将谈话内容作为备忘录面交范文同总理。中国方

面本来希望，通过双方共同努力。维护中越友谊，不使之

继续受到损害。

但是，令人十分遗憾，越南当局对中国方面的真诚愿

望，根本不予置理，对我国领导人提出的旨在维护两党九

两国关系的意见，始终未予答复。他们在苏联的怂恿和支

持下，把中国作为头号敌人，日益加剧推行反华仇华政策。

中越关系恶化到今天的地步，完全是越南当局一手造成的。

现在?我们将一九七七年六月十日李先念副总理面交

范文同总理的备忘录全文予以公布，并且加了几个注解，
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说明历史本来面目。这将会有助于人们进一步了解中越关

系演变的真象。

附录

一九七七年六月十日李先念副总理

同范文同总理谈话备忘录

今年四月中句，范文同总理在出访欧洲途中路过北京

时，曾经向陈锡联同志表示，回来的时候想在北京停留几

天，同我们谈一谈。我们非常欢迎。前天，我们华主席会

见了范文同总理，进行了亲切友好的谈话。在谈话中，华

国锋同志通报了我们国内的情况。你谈到了两党、两国关

系问题，华主席也重申了我们的一贯立场，表示我们同样

希望我们同越南党、同越南人民之间的友谊进一步发展。

现在我遵照华主席的指示，受我党中央委托，坦率地、同

志式地谈一谈我们两党、两国关系中存在的一些问题。

我们两党、两国和两国人民之间的关系，多年以来一

直是亲密友好的。我们的深厚友谊是毛主席和胡主席亲台

建立和培育起来的。毛主席和胡主席之间的革命情谊也正

是中越友谊的集中体现。我们的友谊在长期的革命斗争中
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经受了严峻的考验，不管是在我们两国艰苦斗争的年代，

还是二十几年来抗击帝国主义的战争中，我们都是同甘共

苦，相互支持，正象周总理所说，是"团结在一起，战斗

在一起，胜利在一起"。我们的革命友谊是鲜血凝成的。中

国共产党和中国政府一贯珍视中越两党、两国和两国人民

之间的友谊和团结。在毛主席、胡主席健在的时候以及他

们逝世之后?我们在同越南党和政府的交往中，始终严格

执行毛主席的革命路线，竭尽全力履行台己的国际主义义

务，为维护和加强这一友谊而作出坚持不懈的努力。

但是，近几年来我们两国关系发生了一些变化，引起

了我们的忧虑。为了及时解决这个问题，周总理曾经不止

一次地同越南同志谈过，一九七五年邓小平同志代表我们

党中央又同越南同志谈过。当时越南同志都表示要维护越

中友谊，不会做不利于越中友谊的事。本来我们认为，这

样我们的关系会好起来。可是出乎我们的意料，两国之间

的关系不但没有好转，反而问题越来越严重。看到两国关

系这样的发展趋势，我们感到很不安 c 所以，我们想趁你

这次路过北京的机会，再次同你谈一谈。
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越南方面的某些言论和行动，严重地伤害了中国人民

的感情，损害了两国的友谊。越南的高级干部公开发表诋

毁中国的言论 c 例如，黄松同志去年曾对一个叫埃里克·

皮埃尔的瑞典记者发表了对中国很不友好的谈话。他说:

"在越战时期，使中国和苏联尽力帮助北越，这对越南来

说，是重要的。现在，越南不再那么需要执行这一政策了。

诚然，越南同中国这个大目的南部接壤 p 这种邻国关系既

有积极方面也有消极方面。无论如何，来台北方的政治和文

化压力必须消除，因此?今天同苏联的和睦对越南来说，

起着非常重要的作用。苏联强烈地希望削弱中国在世界的

这个部分的影响，这一点正好同越南的利益相吻合。"又

如，一九七三年 p 黄国越同志答日本记者问时，也曾毫无

根据的攻击过我们的对外政策，说什么中国邀请尼克松访

问是"向快要淹死的尼克松扔救生圈"，"大国间的行动有

时会牺牲小固，把它压垮飞他们这些讲话登在不止一个国

家的报纸上，在国际上是很引人注目的。起初，我们觉得

这是西方记者的报道，或许是谣言，但是后来一直没有见

到你们有任何否认的表示。黄才公同志是越共中央委员，
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党报总编辑，中宣部副部长;黄国越同志也是越共中央委

员，越南祖国战线中央主席团主席，还是越中友协会长，

他们说的这些话，不能认为是没有来由的。坦率地说，以

前越南社会上流传着许多诽谤中国的言论，甚至攻击我们

伟大的领袖毛主席和敬爱的周总理，攻击我们党的对内对

外政策，那时我们感到有些迷惑不解。但是现在看来，越

南社会上出现这些流言萤语，不是偶然的。这些言论，怎

么能够同胡志明主席所说的"越中情谊深，同志加兄弟"的

关系相协调呢?又怎么能够同越南同志所作的要"维护越

中友谊"的表示相一致呢?

-
一

越南同志不仅说了有损两国友谊的话，而且还做了不

少有损两国友谊的事。

越南方面在陆地边界问题上不断挑起纠纷 p 使边界形

势越来越紧张。中越两国的边界线是由过去清朝政府和法

国政府签约划定的。我们两国相继建立人民政权后，双方

都表示愿意尊重这条边界线。尽管双方地方同志对某些地

段界线的位置认识不一致，但问题不大，也不难解决。一

九五七年至一九五八年 9 中越两党中央曾换文确认了维持
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边界现状、边界问题应由两国政府解决、地方当局无权处

理的原则。一九七四年以前，我们双方都是这样做的，边

界上并没有发生什么大的纠纷。两国的边民和边防人员也

一直和睦相处，互相帮助。中越边界多年来一直是一条友

好的边界 c 但是近几年来越方的态度有了变化，边界纠纷

不断增多，边界问题在中越关系中成了一个相当突出的问

题。一九七五年，我们曾提出建议，两国政府尽早举行边

界谈判，以中法条约为基础，通过友好协商，彻底解决中

越陆地边界存在的问题。去年和今年我们又重申了这个建

议。但你们一面迟迟不同我们举行谈判，一面却继续让下

面的人非法进入中国境内，说这个地方是越南的，那个地

方也是越南的，无理干涉和阻挠我边防人员的正常工作，

干扰和破坏我国边民的正常生产活动，行凶打架，企图单

方面强行改变边界现状，致使边境事件急剧增加，形势越

来越紧张，甚至发生了越南边防人员在我们云南和广西边

境开枪的事件。据我边防部门不完全的统计，一九七四年

边境纠纷事件有一百多起，一九七五年增至四百多起，一

九七六年达到九百多起。当然，这里也有一些事件是我们

下边的人员违反政策引起的，我们已经采取了措施，并且

准备进一步采取措施，教育有关人员和边境居民，要他们
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认真维护中越友谊，严格遵守边境政策，防止他们越境惹

事。但是，我们认为?你们在边界问题上的做法，是不符

合两党中央的协议的 p 不能解决任何问题，只能损害两国

人民的传统友谊，使亲者痛，仇者快。为了维护我们两国

的友谊，从根本上解决边界纠纷 p 现在我们再次建议尽早

举行两国政府的陆地边界谈判。在谈判解决之前，双方严

格维持边界现状，不以任何方式单方面改变实际管辖范围

(注一)。我们说的维持边界现状，并不意味着在将来的边

界谈判中，就要按照双方实际管辖线来确定争议地区的领

土归属，而完全是为了在谈判解决问题之前，避免冲突，

维护团结友好的大局。

一-
一

关于中越铁路接轨点中国一侧的铁路中修，也发生了

不应发生的问题c 这段铁路，按照中越国境铁路协定规

定，应由中国方面负责管理和维修，越南方面无权干涉，

正如由越方管理的铁路应如何维修中方无权干涉一样。而

且这段铁路病害确实十分严重，已不具备安全行车的必要

条件，如果不进行中侈，就有发生列车颠覆或中断行车的

危险。可是，当我们铁路部门，为了保障行车的安全和铁
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路畅通，组织人力物力进行维修的时候，却遭到来台越南

方面的一再阻挠和破坏。越南同志甚至不惜挑起一场前所

未有的武斗，使我们五十一个同志受了伤，其中重伤六人。

你们可能也有受伤的。

这条铁路是在越南人民抗法战争胜利之后建成的(注

二)，从那时以来，它一直是联结我们两个社会主义国家的

友谊纽带，在越南人民抗美救国战争的日子里，我们两国

人民用鲜血保卫了这条铁路，使它日夜畅通。我们没有料

到，在越南人民取得了抗美救国战争胜利后的今天，在这

条象征着中越友谊的铁路上，竟发生了越南同志破坏我们

维修铁路、酿成大规模的武斗的事件，我们怎么向人民解

释呢?

这条铁路，现在还在为我们两国的社会主义建设和对

外经济文化交流服务。它不仅联系着我们两个国家乡而且

把越南同欧亚许多国家联系在一起。这条铁路运输的东

西，去越南的多，来中国的少。如果中断行车，对中国不

利，对越南更不利。我们不能理解 p 越南方面为什么硬是

不让我们维修这段铁路?就是不怕列车颠覆和中断行车。

我们怀疑，是不是有人有意要把这个问题闹大， I涌到国际

上去?好骂中国是"大国欺负小国"，搞"大国沙文主义"Q
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我们不希望把问题闹大，万一违背我们的意愿，出现这种

情况，我们也没有办法。

在中越铁路接轨点中国一侧铁路的中修问题上?我们

的态度是审慎的。我们没有轻易听信下面的报告，特地派

了外交部一位副部长会同铁路部门有关专家到现场进行过

详细调查，并拍摄了电影。事实证明，中国方面多次向越

方提出的意见，理由是充足约。我们诚恳希望越南同志能

够改变白己过去的态度，不再阻挠和破坏中国方面维修铁

路。至于越南方面对该地段国界线的认识同我们不一致，

应该留待中越两国政府边界谈判时协商解决。如果通过边

界谈判确定该地段确属越南领土，那么，我们愿意把应属

越南的地方，连同位于该地的铁路一起，无条件地交给越

南方面。

对于这段铁路的病害情况，如果范总理愿意的话，我

想请范总理看看我们拍的影片。这个问题比较紧迫，我们

希望范总理尽快过问一下这件事?使这个问题能够得到妥

善解决 G

四

在南沙群岛、西沙群岛问题上，两年来越南同志的许
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多作法也是有损于我们两国之间的友好关系的。这两个群

岛，历来就是中国的领土。这是有大量的确凿的历史材料

可以证明的。我国政府曾多次发表过声明。越南同志过去

也承认这两个群岛是中国的领土。一九五六年六月十五日，

越南外交部副部长就正式向我们表示过，"从历史上看，这

些岛屿属于中国领土"。一九五八年九月四日，我国政府发

表关于中国领海的声明 p 其中明确指出中华人民共和国的

领土"包括中国大陆及其沿海岛屿，和同大陆及其沿海岛

屿隔有公海的台湾及其周围各岛、澎湖列岛、东沙群岛、

西沙群岛、中沙群岛、南沙群岛……飞同年九月十四日，

范总理在给周总理的照会中表示:"越南民主共和国政府承

认和赞同中华人民共和国政府一九五八年九月四日关于规

定中国领海的声明气"越南民主共和国政府尊重这一决

定"。一九六五年五月九日，越南民主共和国政府在台己的

声明中也承认西沙群岛属于中国(注三)。可是一九七四年

以后，越南同志的立场就开始发生了变化，特别是一九七五

年越南方面趁解放南方的机会，侵占了我国南沙群岛的六

个岛屿，继而向我们正式提出对南沙群岛和西沙群岛的领

土要求。并且在越南国内和国际上大造舆论，宣传南沙群

岛和西沙群岛属越南领土。由于你们方面的这种作法，现
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在南沙、西沙群岛这个本来不存在的问题成了中越关系中

一个重大的争端(注四)。苏联在一九七五年以前-直都承

认南沙电西沙群岛属于中国领土，在你们挑起这一争端以

后，他们也立即改变了态度，竭力想利用这个问题破坏中

越关系。我们希望当越南同志在这个问题上能够回到原来

的立场。

五

关于北部湾海域划分问题，越南同志所持的态度也不

能认为是友好的。这里的海域本来没有划分，你们硬是说

已经划分了?硬要把界线戈，IJ 到我们海南岛边上，把北部湾

海域面积划去三分之二。这是不公平不合理的，我们无法

接受。我们多次表示，双方应该在公平合理的基础上解决

北部湾海域划分问题。我们希望越南同志考虑我们的意

见。

..L. 
，、

关于在越南的华侨问题，我们也想谈点意见。由于历

史的原因，有一百多万华侨在越南居住。一一九五五年，我

们本着无产阶级国际主义原则，同越南党达成协议，确定
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应逐步教育华侨转为越南籍民。这只能在白愿的基础上进

行，而不应采取强迫的做法。在过去长时期内，我们双方

共同协商，互相合作，问题处理得还比较好。可是越南南

方解放以后，你们方面却采取强制手段，不顾华侨的意

愿，把居住在越南南方的华侨都作为越南籍民，对保留中

国国籍的华侨采取征收高额税和准备不允许他们在越继续

居留等措施。这不符合过去两国合作协商的一贯作沽，更

违背了两党关于逐步教育华侨转籍的协议。你们知道，一

九五六年，吴庭艳像偏政权强迫华侨加入越南国籍，一九

五七年，我国中侨委对此发表声明，提出了严重抗议。任

何国家对旅居国外的侨民都负有保护其正当权益的义务。

你们现在不同我们商量，单方面采取措施，强迫华侨入

籍，使我们在政治上处于困难的境地。这里，我还想谈到

我国在越南设立领事馆的问题。在中国的越南侨民，总数

约五、六千人，他们长期以来得到我国政府的良好对待和

照顾，我们早就同意你们在中国设立了三个总领事馆，并

给予了方便和优惠的待遇。而我们提出在越南设立三个总

领事馆，你们拖了半年才答复，并且只同意设两个，不同

意设三个。对待侨民的问题和设领的问题，我们对你们是

采取友好的态度，给了特别的照顾，可是你们却没有以同
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样的态度对待我们。

七

越南同志不仅在现实问题上损害中越友谊，而且利用

历史问题做文章。多年来，越方不断以报刊、杂志、电影、

戏剧和各种形式大量宣传所谓反对"北方侵略"的问题，借

古喻今，在人民群众中煽动敌视中国的情绪?造成了很坏

的影响。所有真心维护中越友好的人.都为此感到不安。

国外别有用心的人则拍手称快，并利用这种情况进行挑拨。

苏联塔斯社就拿了你们这种宣传，挑拨离问，煽动反华。

我们毫不讳言，中国封建王朝是侵略过越南的，我们历来

谴责这种侵略 c 周总理曾经亲旬到河内二征王庙，向越南

反抗汉王朝侵略的二征王致敬。但是?你们知道 p 中国封

建王朝对越南的侵略，是发生在我国人民无权的时代，当

时广大中国人民同样遭受中国封建统治者的残酷镇压和迫

害 u 中国共产党、中华人民共和国政府和中国人民对此是

没有责任的。列宁同志在俄国十月革命胜利后不久，曾经

揭露，英、法、美帝国主义列强"竭力挑起波兰对大俄罗

斯压迫者的旧仇凤怨?企图把波兰工人对地主和沙皇的完

全应该具有的仇恨，转移到俄国工人和农民身上，使波兰
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工人相信，布尔什维克和俄国沙文主义者一样，梦想征服

波兰。'.' (见《列宁全集》中文版第三十卷第六十页)我们认

为，这是列宁对待历史问题的态度。越南是社会主义国

家，越南同志的这种做法，符合列宁教导的精神吗?我们

希望你们能停止这种做法 E

今天，我坦率地向范总理谈了我们两党两国关系中存

在的一些问题，目的是想通过这样同志式的、深入的交

谈，解决这些问题，以维护和增进中越两党和两国之间的

革命友谊和团结。我们认为，中越两国山水相连，唇齿相

依，团结友好对我们两国人民有利，分裂对立对我们两国

人民不利。我们应该遵照毛主席和胡主席的遗忘，一如既

往地努力维护和增进我们的传统友谊和团结，而不要受任

何干扰，使我们的友谊和团结受到削弱和破坏。我们相

信，只要我们都有维护友好的真诚愿望，并把这种愿望付

诸行动，我们的友好关系可以得到发展，中越两国人民能

够世世代代友好下去。

请范总理把六月八日华主席同你会见时表达的意愿和

今天我谈的这些问题，报告越共中央和黎笋同志。我们诚

恳地希望，你们能够认真地研究我们的意见，使我们两

党、两国之间存在的一些问题得到妥善的解决 2
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此外，关于援助问题，去年十一月十五日，范总理来

信，提出了一个单子，我们没有能够满足你们的要求。这

件事，我在今年二月二十四日，代表中共中央和中国政府

同阮筝副部长谈过了，说明由于"四人帮"反党集团的干扰

破坏和去年严重的白然灾害，给我国的国民经济造成许多

困难;同时，过去我们已答应向越南提供的援助，至今还

有二十多亿人民币的金额尚未使用，有一百多个成套项目

尚待建设，在今后一段时间内，我们还要作出很大的努力，

才能完成这些任务。所以实在无力向越南同志提供新的援

助。请他向范总理报告 υ 一九七七年三月十七日，阮筝副

部长转达了范总理的回答，对此表示了理解。今天，对这

个问题我就不多谈了。

注解

(注一) 维持边界现状，这是中越两党中央一九五七

年、一九五八年换文确认的一项原则。在长时期里，双方一

直遵循这一原则，中越边界牛目安无事。近年来，越南当局在

国内大肆煽动反华仇华情绪的同时，不断以各种形式扩大

管辖范围，蚕食和侵占中国的领土。中国方面为了维护中

越两国边境地区的安宁和友好睦邻关系，一再建议，在中



A/34/189 
sl工3255
缸inese

Page 17 

越两国谈判解决边界存在的问题之前，双方应严格维持边

界现状，不得以任何形式、任何借口单方面改变实际管辖

范围。但是 2 越南方面不予理睬，反而变本加厉，制造了

越来越多的武装挑衅、入侵和流血冲突，其野蛮、嚣张达

到了令人无法容忍的地步。

(注二) 一九五四年以前，这段铁路未通车。一九五

四年十二月起，在中国援助下，河内至同登的铁路得到修

复 u 其后，中国睦南关至越南同登铁路经修建接通，一九

五五年三月一日正式通车。一九五五年五月二十五日中越

两国签订了第一个国境铁路协定 c

(注三) 一九六五年五月九日，越南民主共和国政府

就美国总统约翰逊宣布美军在越南的"战斗区域"范围发表

声明，承认西沙群岛属于中国。越南的这个声明说:"美国总

统约翰逊把整个越南及其附近水域一一离越南海岸线一百

海里以内的地方和中华人民共和国西沙群岛的一部分领海

规定为美国武装部队的 4 战斗区域F ……直接威胁着越南民

主共和国及其邻国的安全，……"。

(注四) 李先念副总理谈到这个问题时，范文同总理

进行过无理的辩解，说:"在抗战中，当然我们要把抗击美

帝国主义放在高于一切的地位f"对我们的声明，其中包
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括我给周总理的照会上面所说的，应当怎样来理解呢?应

该从当时的历史环境来理解 oFY李先念副总理当即指出，这

种解释是不能令人信服的。作为两个国家?对待领土问题

应该是严肃认真的。不能说由于战争的因素就可以作另一

种解释法，而应该采取严肃的态度。何况一九五八年九月

十四日范文同作为越南民主共和国政府总理照会周恩来总

理确认西沙群岛和南沙群岛属于中国领土的时候，越南并

没有发生战争。




